



HERALDO de GERONA

Jueves
7 de marzo

PERIÓDICO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

GUÍA DE GERONA en la cuarta página

LA SOLUCIÓN DE LA CRISIS

Grande y extraordinario interés ha despertado la solución de la crisis planteada por el señor Azcárraga, por lo muy laboriosa, difícil y fecunda en poderes, que otorgados, luego resultaban declinables. Nada menos que once días fueron los destinados a la gestación. Quizá en los fastos de la historia no se conozca un período más trabajado en lides presidenciales. Todos los días venían los diarios de Madrid publicando nombres y listas de probables gabinetes, ya presididos por prohombres del partido silvelista, ya agrupaciones de concentración, parlamentarias, homogéneas y a todas ellas les cupo la misma suerte, ninguna hizo fortuna en las altas regiones; y porque? porque no respondían a las necesidades fundamentales de gobierno, por el carácter que informa la política en circunstancias especiales en que necesita de un espíritu amplio, eminentemente liberal para desenvolver ciertos y determinados problemas que no se desarrollarían sino les rodeara el ambiente que les es más propio. Tenemos las cuestiones religiosa y financiera, problemas que vienen agitando el mundo político y de cuya resolución puede depender la vida de un Estado, porque ¿caso no exigirá rumbos y derroteros muy diferentes de los hasta aquí seguidos?

Preciso ha sido que la autoridad de Sagasta y sus altos prestigios aconsejaran a la reina la necesidad de un gabinete liberal, único partido que en la actualidad se halla en condiciones viables para gobernar y con autoridad para acometer la resolución de tan áridos problemas. No hay duda que el sacrificio es grande, extraordinario, a sus años con el cansancio de su vida azarosa del que infatigable estuvo siempre a la brecha, ponen de relieve el acendrado patriotismo que siempre y en todos los momentos más difíciles consagra a su amada patria.

Confiamos en que su talento, sus dotes de estadista, su honradez acrisolada y su autoridad jamás discutida, pondrán término, allanando aquellas dificultades que fueron causa de hondas perturbaciones en el orden político-social y que dió origen a que se estrebaran rigores prodigados con cierto lujo.

No nos detendremos en estudiar las causas que motivaron la crisis del anterior gabinete por ser muy conocidas;

hondas escisiones desgarraron su consistencia, elementos importantes que se sumaban prestándole mas autoridad y solidez y que constituían un conjunto respetable, fueron sacrificados y el derumbamiento se hizo inevitable. ¿Y cuando? Cuando la patria necesitaba más de ellos.

SANTIAGO ROURE

Por ser de oportunidad en estos momentos, reproducimos con gusto el siguiente artículo referente a este querido amigo nuestro que ha publicado no hace mucho, una notable revista madrileña.

«Hacer política, como dicen en la actualidad algunos, es la cosa más fácil del mundo, si por hacer política se entiende estar afiliado a un partido, formar parte de los Comités, pronunciar discursos más ó menos entusiastas en las reuniones de ellos, ingresar en el municipio en clase de concejal ministerial, intrigar y conseguir más tarde que le eleven a presidente del mismo, ir como diputado provincial a la capital, y finalmente después de ganar con promesas que nunca se cumplen, y con dinero un aeta de diputado a cortes, venir al congreso para limitarse a decir si ó no en las votaciones con las mayorías, no pasando jamás de ser una figura decorativa; si todo esto es hacer política y ser político, decimos que es cosa bien fácil y aun con serlo tanto no merece lo que cuesta.

Pero ser político tenemos entendido nosotros y con nosotros muchos, que es otra cosa muy distinta; se necesita primero interesarse, estar enamorado de un ideal, y esto ya no es tan fácil; tener valor para defenderle, para sacrificar por él intereses personales y tranquilidad, y esto ya va siendo muy difícil, casi un imposible dadas las ideas modernas; por esta razón y por que van escaseando los hombres que reunan las citadas condiciones y otras muchas que sería prolijo enumerar, no consideramos como políticos a muchos que el vulgo les considera como tales; en cambio hay muchos hombres de verdadero mérito, los cuales merecen el aplauso de todos.

Uno de estos es indudablemente el jefe del partido liberal en la provincia de Gerona, don Santiago Roure, que cuenta allí con grandes prestigios y merecidas simpatías.

Sus consejos, palabras y decisiones son sentencias que resuelven todos los conflictos políticos que suelen surgir en aquella provincia; son obedecidas ciegamente sus órdenes, tal es la confianza que a todos inspira en talento, su buena fé y la larga práctica de su vida política.

Don Santiago Roure ha desempeñado cargos de mucha importancia; recuérdanse con placer sus gestiones como gobernador civil de Ciudad Real, pues hizo una campaña moralizadora y digna por todos conceptos del aplauso de los buenos patriotas, tanto en cuestiones políticas como administrativas. Complacido el gobierno de

S. M. del celo é inteligencia con que desempeñó su cometido, luego fué nombrado para ejercer el mismo cargo en la provincia de Tarragona, donde dejó también recuerdos muy gratos.

Don Santiago Roure es en una palabra un hombre que reúne verdaderas cualidades de político, y indudablemente en poco tiempo alcanzará envidiables puestos en el partido en que milita.

Reciba nuestro afectuoso saludo, inspirado en la más sincera justicia, pues hombres como el señor Roure son los que honran, no solo a un partido, sino a España entera».

CASOS Y COSAS

Se dice que el señor Romero Robledo encargó la formación en Gerona, de un comité provincial romerista al señor, Vilalta, de Barcelona, al propio tiempo que el batallador político hizo igual encargo al señor marqués de Robert.

Resulta, pues, según nuestras noticias, que se han constituido dos comités romeristas en esta provincia.

¿Cual de los dos es valedero?

Esos de policía dijeron que respetive a lo del robo de los paquetes del HERALDO DE GERONA, que fué una broma.

Una broma, ¿eh?

¡Qué bromistas son los de policía!

Los de mejor información local, no han dicho palabra respecto a la infracción de las ordenanzas municipales, cometida por el dueño del comercio Bonet, (dispense el señor) amigo, casi suscriptor y otras zarandajas, del *Diario de Gerona*.

Si fuese evitar el celo en pró del orden levítico, ya hubiera puesto el gran crítico su voz y grito en el cielo.

Continúan los órganos

por esas calles con sus americanas y con sus valeses, levantándole ampollas, señor alcalde, al lucero del alba y al de la tarde.

X. Y. Z.

UN SUEÑO

Cerré los ojos. El sueño cayó sobre ellos lánguidamente, como debe caer sobre el lecho nupcial que espera virgen desposada. No sé cuanto tiempo había transcurrido desde que Morfeo puso sobre mis párpados su venda inapalpable.

De repente una voz suave, dulcísima como el primer suspiro de la mujer amada, acarició mi oído, como acaricia la brisa de la primavera el tallo de la naciente rosa. Extendíose por la habitación

una vaga atmósfera de perfumes que embargan mi dormido ser, y sentí sobre mi boca una presión dulcísima... Extendí los brazos para aprisionar entre ellos al ser desconocido que me besaba, y entonces sonó más distintamente que la primera vez aquel acento melodioso, y escuché:

—¡Pobre poeta, que vives suspirando por la esquiva gloria; perezoso artista que descansa siempre sobre los laureles del triunfo aún no alcanzado; triste soñador que ves pureza donde solo hay fango: levanta los ojos y mírame; yo soy tu musa; yo soy la incógnita maga que inspira tus estrofas sublimes, la que llora cuando lloras tú y ríe con tus alegrías; levanta, sí, levanta esos ojos que irradian poesía, y mírame, mírame siempre, que soy la única que te ama.

Y yo, subyugado por aquella música, alcé la vista y vi a una mujer muy hermosa, muy hermosa, pero con los azules ojos muy tristes, tan tristes que lloré al mirarlos... Era la «Desgracia», que, al encontrarse con mi mirada, volvió a inclinarse la cabeza sobre mi rostro, y otra vez sentí aquella presión tan grata.

Por eso mis canciones son suspiros impregnados de lágrimas; por eso no sonrío; por eso es eterna mi tristeza... ¡Mi musa es la «Desgracia»!

CARLOS PÉREZ ORTÍZ.

ROBO ESCANDALOSO

Nuestra edición correspondiente al jueves último fué robada, como hicimos saber a nuestros lectores en la que tiramos de nuevo el mismo día. Este suceso fué comunicado a nuestro estimado colega *Heraldo de Madrid*, y el ilustrado diario madrileño, interpretando mal el telegrama (cosa fácil si se atiende a que aquel importante periódico y esta modesta publicación tienen igual la primera parte de su título) y considerando robados los paquetes que envía a esta ciudad, dió cuenta del mismo en un artículo que llevaba el epígrafe que encabeza estas líneas y en el que protestaba enérgicamente de la sustracción y de los móviles a que pudo obedecer.

En cuanto echamos de ver nosotros la equivocación del *Heraldo de Madrid* nos dirijimos a él por telégrafo explicándole la cosa, y el estimado compañero, después de copiar nuestro telegrama y hacer las aclaraciones correspondientes con el mismo título de «Robo escandaloso», dice lo siguiente:

«De todos modos, mantenemos íntegros los comentarios que nos sujerió la lectura del telegrama del día 28, aplicándolos en favor del popular colega gerundense».

Sirvan estas líneas de explicación a nuestros lectores de lo sucedido en el asunto del robo de nuestra edición del 28 del

ANTIRREUMÁTICO GRAU



CURACIÓN RADICAL DE LOS DOLORES REUMÁTICOS

Eficaz medicamento para la curación radical de los mismos, sea cual fuere la forma en que se presenten, como articular, inflamatorio, gota, etc., etc.

Farmacia Especial de GRAU YNGLADA, 4, Asalto, 4, BARCELONA

Venta; Farmacia de Roca, Gerona.

mes anterior y de motivo para expresar al *Heraldo de Madrid* nuestro agradecimiento por sus cariñosas frases y el acto de compañerismo que en nuestro favor ha llevado á cabo, al propio tiempo que para demostrar una vez más nuestro desprecio para el diario local que, dando como siempre coces al aguijón, ha intentado ¡pobre diablo! desvirtuar las pruebas de afecto que nos han dado con este motivo el diario de la corte y otros compañeros y amigos.

Á LA MUERTE DE CAMPOAMOR

Ya no exhalan perfumes
las gayas flores
ya en el bosque no cantan
los ruiseñores;
ya no se viste
la tierra con sus galas
¡Todo está triste!

Ya no despierta nada
cuando alborea;
ya no refracta el iris
la luz febea;
ya á los sentidos
no llegan los colores
ni los sonidos.

Ya en las arpas no vibran
alegres notas;
ya en las liras se encuentran
las cuerdas rotas
ya la poesía
se mira desolada
sin armonía.

Ya el Parnaso lamenta
su desconsuelo;
ya á las musas embarga
fúnebre duelo;
Murió *El Poeta*....
¿Por qué... por qué la muerte
nada respeta?

LUIS GARRIDO LATORRE.

Noticias

Llamado al poder el partido liberal que acaudilla el ilustre hombre público don Práxedes Mateo Sagasta, no se sabe aun de manera definitiva, á la hora que escribimos estas líneas, que personajes del partido desempeñarán las respectivas carteras. No importa, sin embargo, sabiendo que cualesquiera que sean se han de inspirar en un sentimiento de libertad y espíritu de tolerancia de que tan necesitada se halla España, perturbada por el partido mal llamado de unión conservadora que ha llevado á cabo una obra política verdaderamente desdichada.

Por esto nos felicitamos del advenimiento al poder de los liberales esperando de ellos una labor fecunda y patriótica.

En esta provincia ha sido muy bien recibida la noticia de la llamada del partido fusionista al poder, ya porque es el que más simpatías cuenta en ella, ya porque siendo grande el cansancio que por sus desaciertos ha producido en la opinión la política silvelista, deseaba todo el mundo sacudirla y respirar un ambiente democrático.

La prueba de lo dicho está en el interés con que eran leídos los telegramas de nuestro especial servicio, hechos públicos en los sitios más frecuentados de la capital, dando cuenta de los incidentes de la crisis y el agrado con que se acogía siempre los que dejaban entrever la esperanza de una solución liberal.

Los señores...
Cuanto digan unos cuantos desocupados respecto á la política provincial que va á desarrollarse ahora, es completamente gratuito, como es aventurado citar nombres de personas que han

de ocupar ciertos cargos. Todo se andará.

De momento solo se sabe que las elecciones provinciales serán suspendidas, pues es criterio del partido gobernante que tal como estaban convocadas adolecían de vicio de nulidad y que para las que se convoquen se inspirarán los que aquí las dirijan en el espíritu de justicia y libertad que les tiene recomendando su ilustre jefe.

Un personaje de la actual situación nos ha autorizado para decir que puede asegurar que entre las medidas de provecho que le tiene prometidas quien puede hacer estas promesas, figurará en primer término la del restablecimiento del servicio permanente para la estación telegráfica de esta capital.

Llamado telegráficamente de la corte, en el expreso de ayer tarde salió para Madrid nuestro querido amigo don Jaime Roure y Prats.

Cumplenos dar desde estas columnas las más expresivas gracias á nuestro corresponsal telegráfico en la corte, por la actividad demostrada en el servicio de información de la crisis política.

Ha sido destinado á la jefatura de obras públicas de esta provincia, el ayudante de segunda clase don Miguel Guerrero y Suca, que prestaba sus servicios en la división de los trabajos hidráulicos del Guadalquivir.

Agradecemos á nuestro amigo don Alejandro Ribera, representante en esta provincia de la casa «Salvador Aranda» de Vigo-La Granja, el envío que se ha servido hacernos de una colección de preciosas tarjetas postales á varias tintas y con caprichosos dibujos, unas lindas sorpresas y unas curiosas vistas anunciadoras del champague kola «Mary Sat», esa saludable y económica bebida que se ha hecho de moda y se vende en toda las tiendas bien surtidas.

Como anunciamos, ha sido promovido á la silla episcopal de Seo de Urgel, el doctor don Ramon Riu y Cabanas, antiguo y querido amigo nuestro que desempeñaba la administración apostólica de Solsona siendo obispo titular de Támaso.

Consideramos muy acertado el nombramiento de tan docto y virtuoso prelado para aquel importante cargo, en el que seguramente se pondrán más de manifiesto las raras cualidades que adornan al doctor Riu.

Nosotros enviamos nuestra cordial felicitación á nuestro ilustre amigo y á sus nuevos diocesanos.

Con menos concurrencia de la que era de esperar y de la que merecían los artistas, celebróse el domingo último por la tarde en el Teatro Principal el concierto Pitxot-Gay.

La señora Pitxot de Gay que se presentó con una elegancia y distinción modernistas muy celebradas, cantó con gran gusto y expresión varias *lieder* alemanes de Schuman y Mozart, *romances* francesas de Massenet y César Franck y *cançons* catalanas de Escarrá, Morera y Gay. Fueron especialmente aplaudidas «Margoton», de Perilhou, autor francés del siglo XV; «L'enterro», de Morera y «Lo pastor de Tortellá» y «Els soldats», del *folk-lore* catalán, armonizadas por su esposo: en todas ellas puso de relieve sus bellas cualidades de voz de timbre acontraltado, dicción clara, fácil emisión y esquisito sentimiento.

El señor Gay acompañó á su esposa con singular maestría la cual demostró asimismo en la delicada interpretación

á piano solo, de las bellas composiciones de Rubinstein, Grieg y Alió, distinguiéndole el público con sus aplausos en «Los tres tambors», que con otras dos obras originales suyas completaban el programa de la segunda parte.

Nuestro amigo don Angel García, antiguo empleado público que desempeñó durante muchos años un destino de aspirante de primera clase á oficial, en la administración de hacienda de esta provincia, ha sido repuesto en el mismo por el turno de elección.

Sea enhorabuena.

El viernes y sábado últimos tuvo efecto en esta ciudad la concentración de mozos del anterior reemplazo, habiendo sido destinados casi todos á las guardias de Barcelona, Tarragona y Reus y en su mayoría al arma de caballería.

En pocos mercados ordinarios hemos visto tanta gente y en no muchos tantos artículos á la venta, como en el último celebrado el sábado y es sin duda porque lo hermoso del día favoreció mucho la concurrencia.

Se nos interesa la inserción de las siguientes líneas:

«En la próxima exposición monográfica del tubérculo de la patata figurarán también varias casas constructoras del extranjero, entre las que podemos citar la sociedad anónima H. J. Eckert, de Berlín; Rud. Sack, de Liepzig (Plauitz); Paul Reuss, de Artern (Sajonia); Allen y compañía, de Philadelphia, constructores de los aparatos «Planet» y A. Bajar, de Liancourt».

El domingo último llegó á esta ciudad el ex-diputado y ex-senador por esta provincia, señor conde de Serra, reputado como jefe de los romeristas de la misma, á quien esperaban en la estación algunos amigos políticos suyos.

La venida del conde de Serra tuvo el fin político de organizar un comité romerista en Gerona y puso de manifiesto la gran división en que viven los adictos á las ideas que representa.

Sin incidente alguno verificóse el domingo en la casa consistorial el acto de clasificación y declaración de soldados del actual reemplazo.

Hace cuatro dias fué á Figueras, acompañado de uno de sus ayudantes, el digno gobernador militar de esta provincia, general don Pedro Cornel.

Hemos oído decir, no sabemos con que fundamento, que el viaje del señor Cornel obedece á órdenes de la capitánía general de esta región motivadas por ciertas denuncias de un periódico barcelonés.

Se ha concedido un ascenso en su carrera de ingeniero de montes, á nuestro distinguido amigo el diputado á cortes por Olot, señor marqués de Camps.

Reciba nuestra enhorabuena.

Los estudiantes del seminario conciliar celebrarán hoy la festividad de Santo Tomás de Aquino con diversos cultos y una velada literario-científico-musical.

Se hallan vacantes las siguientes escuelas de esta provincia: la elemental de niñas de Figueras y la auxiliar de la misma, dotadas respectivamente con 1.375 y 825 pesetas y las elementales de niños de Massanet de la Selva, San Juan de Palamós y Vulpellach, con el sueldo de 825 pesetas.

En la noche del lunes hubo un incen-

dio en una casa de bebidas de extramuros de San Pedro, camino de San Daniel, que no alcanzó gran incremento gracias á la prontitud con que se acudió á sofocarlo.

El tiempo tan crudo y desapacible hace pocos dias, se ha vuelto casi primaveral. El de ayer fué un dia magnífico.

Continúa en esta provincia (ayer se hallaba en Figueras) el senador por la misma y distinguido amigo nuestro, don Luis Canalejas y Méndez.

En todas las poblaciones que ha visitado ha recibido inequívocas pruebas de las simpatías que inspiran su persona y sus ideas políticas.

Nuestro estimado corresponsal en Madrid, don Enrique Cerezo Irizaga, ha pasado por la pena de ver morir á su hijo Luis, preciosa criatura de un año, que era el embeleso de sus padres.

Creo nuestro compañero que en su pena le acompañamos los de esta casa.

A punto de cerrar nuestra edición nos dicen que ese papelucho clerical que defiende todas las malas causas, se ocupa en la suya de ayer nuevamente del robo de nuestra edición del 28 del pasado haciendo ciertas apreciaciones que á ser formuladas por un caballero motivarían una petición de explicaciones. Por tratarse de quien se trata nos basta con consignar que compadecemos su hidrofobia, su envidia y su desgracia y le quitamos de delante diciéndole: —¡Arre allá!

—El médico higienista don Juan Jordi Ferreiro, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sífilíticas en su domicilio, Zapatería vieja, 7, 1.º; todos los días de 12 á 1.

—Para combatir la debilidad, de falta apetito, desarreglos nerviosos, enfermedades medulares, clorosis, etc., Jarabe de Hipofosfitos Gimbernat.—Frasco 10 reales.—Asalto, 14, Barcelona, y en todas las poblaciones.

—Los dolores reumáticos, cualquiera que sea la forma en que se presenten, como articulares, inflamatorio, gota, etc., se curan radicalmente la mayor parte de las veces con el *Antirreumático Grau Inglada*, de Barcelona, y se alivian siempre.

Venta, farmacia de *Roca* y principales. —*Mil pesetas* al que presente Cápsulas de *Sándalo*, mejores que las del doctor *Pizá*, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente las enfermedades urinarias.

Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona. —*El francés en la mano* es el mejor libro que se ha escrito para aprender á hablar este idioma sin salir de la madre patria.

Esta obra, que ha obtenido éxito inmenso en Madrid y Barcelona, se vende á 8 pesetas en la administración de este periódico.

PEDRO DOMEQ
Casa fundada en 1730.

JEREZ DE LA FRONTERA
Vinos superiores de Jerez.—Vino tinto tipo Borgoña.—El primer cognac de España.—Jerez espumoso.—Champagne Domeq.—Representantes en todos los países.

ALFREDO RAMIRO TORRENTE
Dentista - Progreso - 21 - principal

Bibliografía

El espectáculo más nacional, POR EL CONDE DE LAS NAVAS.—MADRID, SUC. DE RIVADENEYRA, 1900.—XVIII-590 PÁGINAS EN 8.º MAYOR.

Notable por la escrupulosidad observada al investigar y el humorismo usado en la exposición es la última obra literaria de nuestro ilustre amigo el Sr. Conde de las Navas, Bibliotecario Mayor de S. M., en la cual aparece el castizo y correcto autor de

La Niña Araceli tan diligente historiador como antes había acreditado ser novelista de la mejor cepa.

Complejísimo dentro de su unidad es el trabajo á que nos referimos, pues en él, como resultado de un muy detenido estudio de la superabundante bibliografía consultada, nos instruye en lo que el toreo es á través de la historia nacional, pero en forma tan deleitable que el libro se lee de un solo empuje.—Esta valiosa colección de noticias históricas tiene por puerta de oro un prólogo del acreditado escritor taurino Luis Carmena. Usa luego el ilustre prócer de una ingeniosa ficción para dar amenidad á su obra, la de presentarse como espada encargado de despachar seis reses bravías, *Saguntino*, *Jubileo*, *Golilla*, *Acomodado*, *Pinturero*, y *Tranvía*, títulos respectivos de los varios capítulos en que divide su tarea histórico-literaria. También aquí un interesante *Apartado* precede á la corrida, que termina con el *Embolado*, ofrecido á los extranjeros por el autor.

Procuraré en breves líneas hacer la revista de esta «Corrida extraordinaria en beneficio de la Historia», digna, por cierto, de caer en mejores manos que las mías, siempre torpes.

Saguntino, dedicado á exponer las varias opiniones sustentadas acerca del origen de la fiesta y su desarrollo histórico, es un capítulo de gran mérito, tanto por la ilustración que en el autor revela, cuanto por el triunfo que ha logrado conseguir ordenando el cúmulo de apuntes, que, á juzgar por las notas que lo avaloran, debió hallar en cartera su autor en el momento de cojer la pluma para redactarlo. No contento el señor Conde con formar un capítulo de erudición, que asombra por su riqueza (en el doble sentido de cantidad y valor), quiso también dar patente testimonio de la fuerza crítica que posee tratando con raro acierto de la célebre piedra de Clunia y su leyenda celtibérica, y de la epístola de Sisebuto á Eusebio, obispo de Barcelona; rechazando por supuestas varias corridas de los siglos IX al XII de que se habla en antiguos monumentos literarios; y estudiando cuidadosamente los datos contenidos en las Cantigas del Rey Sabio, Fuero de Zamora, Libro de cuentas de la Real Casa correspondiente al reinado de Sancho IV, y otras fuentes más, muy dignas todas de su diligente examen.

No es de menos interés la *Uidia de Jubileo* (relaciones de la Iglesia con las corridas de toros) en la que cita varias disposiciones pontificias que publicó el P. Mariana en su tratado *III De spectaculis*, y da cuenta de corridas celebradas por el clero con motivo de funciones religiosas, por cierto tan numerosas que solamente su catálogo formaría un volumen, citándose solo algunas, para evitar enojo al lector, entre ellas las que se dieron durante las fiestas de canonización de Santa Teresa en las que murieron más de 300 reses bravas.

Golilla es un toro de subido valor histórico-legal; y en *Acomodado* (relaciones del toreo con la riqueza) la faena es algo más breve, aunque, como siempre, de mano maestra.

Pinturero constituye un acabado cuadro de lo que la fiesta taurina representa en la literatura y en las bellas artes, esmaltado con preciosos datos inéditos recogidos en los Archivos de S. M. é Histórico Nacional.

Tranvía dá á conocer la intervención que todas, absolutamente todas, las clases sociales tuvieron en España en este espectáculo; y combate victoriosamente, con datos fehacientes, la aserción sostenida por algunos autores de no haberse verificado antiguamente corridas de toros en Asturias y Galicia, y demuestra á la par el mismo extremo con relación á Cataluña.

Búrlase, finalmente, en el *Embolado* de las exajeraciones y majaderías en que incurren, por sistema, los extranjeros, al ocuparse de nuestra fiesta nacional.

Un catálogo de *Fiestas reales de Toros*, basado en datos auténticos que arrancan de 1144, otro de «Algunos caballeros españoles con títulos nobiliarios que han toreado», abundantes adiciones y observaciones, y un extenso índice alfabético, que hace muy cómoda la busca de cualquier dato que se apetezca, dan remate á la preciosa obra del Sr. Conde de las Navas.

E. G. H.

Por la Provincia

La Bisbal

Palafrugell.—Los cacos penetraron en una casa de la calle de Palamós, siendo sorprendidos cuando iban á perpetrar el robo. Al verse descubiertos, huyeron precipadamente. No fueron conocidos.

—En el teatro del Centro Obrero, se representó por varios aficionados el drama de Dicenta, *Juan José*, siendo todos aplaudidos.

—Se ha recibido con júbilo la noticia de la subida del partido liberal al poder.

Calonge.—Los vecinos del barrio de Illa, están de enhorabuena por haberse inaugurado el alumbrado público.

—En el teatro Fontova, se representó el domingo la zarzuela *La Bruja*, por la compañía del señor Barceló.

San Feliu de Guixols.—Ha contraído matrimonio con la señorita Angelina Vilá, el joven don Juan Burcet.

—Un hombre ya de avanzada edad fué atacado de un síncope en la calle del Castillo de Aro. Acudió enseguida en su auxilio un dependiente del resguardo de consumos, logrando restablecerle en su estado normal.

—Un sujeto desconocido, aprovechando cierto descuido, logró apoderarse furtivamente de unas 23 pesetas de una tienda del barrio de Tueda, sin que haya podido darse hasla ahora con el discípulo de Caco porque escapó enseguida.

—En el teatro Goula, ha debutado una compañía cómico-dramática dirigida por la primera actriz doña Elisa Garrigós de Llorens, poniendo en escena «La rosa amarilla» y «El ratoncito Pérez».

—Han fallecido don Esteban Catalá y don Sebastián Janó. E. p. d.

Figueras

—El senador del reino por esta provincia don Luis Canalejas, en todas las poblaciones que lleva visitadas, ha sido muy agasajado, prueba patente de las muchas simpatías con que cuenta.

—Respecto al cambio de estación interina de la vía férrea en esta ciudad, parece que adelantan los preparativos para la construcción de la estación definitiva del ferrocarril.

—La temperatura ha mejorado mucho, disfrutándose en las horas de sol sobre todo de un apacible ambiente. Los últimos fríos han dejado sin embargo una larga estela de enfermedades, si bien de carácter benigno.

—Con gran entusiasmo se ha representado en este teatro y en el de la vecina población de Port-Bou, el drama de Galdós, *Electra*.

Pont de Molins.—Ha fallecido don Juan Oliveras Dotras. D. e. p.

Puigcerdá

La temperatura bonancable que se ha disfrutado en esta comarca, comparada con otras anteriores de febrero, puede calificarse de primaveral, habiendo permitido el tiempo reparar la infinidad de averías que ocasionaron los hielos en las cañerías de conducción de las aguas potables.

—Ha fallecido el abogado y juez municipal don Agapito Boris. D. e. p.

—Sabemos que por la jefatura de ingenieros de nuestra provincia han sido remitidos hace pocos días los planos refomados del tercer trozo de la carretera del Collado de Tosas á esta villa, que comprende desde el río Segre hasta la misma habiendo sido informados favorablemente, para que tenga preferencia la terminación de dicha carretera, con arreglo á las disposiciones últimamente acordadas por el ministerio de obras públicas.

Después de cerca medio siglo que empezaron los estudios de dicha carretera, hora sería ya que se terminara la obra.

EL ALCANCE Y EL PRECIO DE LOS CAÑONES

La importancia del alcance de los cañones en los combates modernos está bien

mostrada. Y por si no lo estuviera bastante, la guerra del Transvaal ha venido ahora á probar hasta que punto son útiles y necesarias las piezas de artillería de gran alcance.

Durante la guerra de 1870, y particularmente en Sedán, la artillería alemana cubría de metralla las filas de los franceses, mientras los proyectiles de éstos caían á doscientos metros de las baterías enemigas, sin producir efecto alguno.

Algo parecido nos ha pasado á nosotros en nuestras desdichadas campañas de Cuba y Filipinas.

Cuando aparecieron los primeros cañones rayados de calibre de 16 centímetros, alcanzaban 6.600 metros.

En 1870, gracias á la pólvora de grano grueso, el alcance de las mayores piezas se aproximó á los 8.500 metros.

En 1875, se empezó á emplear en los cañones el acero y se llegó á los 12.000 y á los 15.000 conforme fueron aumentando los calibres.

A partir de esta época, mediante el empleo de nuevas pólvoras, y por el alargamiento de las piezas, no cesó de aumentar el alcance de la artillería.

En 1888, cuando el jubileo de la hoy difunta reina Victoria, los artilleros ingleses dispararon en Shoburness un cañonazo que se hizo célebre, con el nombre de «Jubileo Round», es decir, trayectoria del jubileo. Alcanzó 19.955 metros.

Los alemanes siguieron el ejemplo de los ingleses, llegando, bajo las mismas condiciones, á los 19.988 metros.

La artillería francesa no va hoy á la zaga de sus vecinos, pues posee actualmente un cañón de 34 centímetros que dispara con una velocidad inicial de 900 metros por segundo y puede lanzar proyectiles á una distancia de 22 kilómetros.

Otro cañón francés, que aún no se halla terminado, podrá enviar sus proyectiles á 24.000 metros, con una velocidad de 1.200 metros, y cuando esta velocidad se haya conseguido con el calibre 34, el alcance llegará á mas de 30 kilómetros, esto es la distancia que separa Gerona de San Feliu de Guixols.

La construcción de un cañón moderno y el precio de cada uno de sus disparos, se elevan á sumas enormes.

Una revista militar alemana acaba de publicar, referente á esto, cifras interesantes.

Existen, al otro lado del Rhin, cañones de 110 toneladas, los más grandes que ha construido la casa Krüpp; cada disparo hecho con estos cañones cuesta la friolera de 8.500 francos. Solo el proyectil cuesta 3.250 francos; la carga de pólvora (485 kgs.), no baja de 950 francos; todo esto sin contar el valor que supone el deterioro del cañón, el cual no puede disparar más de 93 veces sin quedar inservible.

Un cañón de 110 toneladas cuesta 412.000 francos, y á cada disparo su valor disminuye en 4.300 francos.

La marina alemana se sirve, hace poco tiempo, de un cañón de 77 toneladas, valuado en 250.000 francos y que no resistirá más de 124 disparos; cada uno de éstos representa el valor de 4.600 francos.

Los cañones de 45 toneladas soportan 150 descargas sin deteriorarse.

Los constructores de Essen los valúan en 184.000 francos, y el coste de cada disparo es de unos 2.500.

Finalmente para los cañones de menos calibre, el coste de cada disparo oscila entre 850, 417 y 325 francos.

Curiosidades y recetas útiles

Los pastelillos y el vino

El que nos contó este sucedido lo terminaba siempre con la grave sentencia que vá á continuación: «Hasta para ser pastelero se necesita saber lo que es un sofisma y tener viveza de comprensión».

Entró un *quidam* en cierta pastelería de Madrid y pidió un par de pastelillos que el dueño le sirvió en el acto.

El hombre no se los comió, sino que estuvo un buen rato mirándolos y oliéndolos.... luego llamó al amo y le dijo:

—¿Tendría usted reparo en cambiarme

estos pasteles por una copita de vino generoso?...

—Sin ningun inconveniente.

El dueño se llevó el plato con los pasteles y trajo la copa de vino.

Se la echó al cuerpo de un trago nuestro hombre, y haciendo un afectuosísimo saludo al pastelero, se marchó.

Viendo que se iba sin pagar, no hay para que decir que salió de estampía el pastelero y le fué á los alcances hasta que le agarró por la chaqueta.

—Caballero, se vá usted sin pagar.

—¿Y qué he de pagar?

—¡Pues me hace gracia la pregunta! La copa de vino.

—¡Hombre! ¿No la cambió usted por los pasteles?

Primer momento de vacilación del pastelero.

—Bueno,—dijo después,—pues entonces págueme usted los pasteles.

—Señor mío, se paga lo que se come, y yo no me he comido los pasteles!

Segundo momento de vacilación del pastelero... Cuando deshizo el sofisma ya el «parroquiano» había desaparecido.

Aguardiente de Dantzig

Para cinco litros se toman:
Azúcar blanco 2'500 kilogramos
Esencia de limón 0'002 id.
Id. de macis 3 gotas
Id. de canela 3 id.
Agua 1'750 litros
Alcohol (33°) 2 id.

Se disuelve al fuego el azúcar en el agua, se le añade el alcohol y después las esencias.

Se filtra, y últimamente una hoja de pan de oro, cortada en pedacitos, por cada botella de líquido.

ÚLTIMA HORA

Servicio especial del HERALDO DE GERONA

Madrid, 6, 13, 30.—Urgente.

Se ha constituido el Gobierno en la siguiente forma:

Presidencia, Sagasta; Hacienda, Urzaiz; Estado, Almodovar del Rio; Gobernación, Moret; Instrucción, Conde de Romanones; Agricultura, Villanueva; Guerra, Weyler; Marina, Duque de Veragua.

Ignórase quien será el llamado á desempeñar la cartera de Gracia y Justicia.

Corresponsal.



Santoral.—*Día 7, jueves.*—Santo Tomás de Aquino confesor y doctor y Santas Perpétua y Felicidad mártires.

8, viernes.—San Juan de Dios fundador.—*B. P. en San Juan de Dios.*—*Abstinencia de carne.*

9, sábado.—San Paciano obispo y Santa Francisca viuda.—*Anima.*

10, domingo, III de Cuaresma.—San Melitón y 39 compañeros mártires.—*Anima.*

11, lunes.—San Constantino confesor y Santa Aurea virgen.

12, martes.—San Gregorio el Magno, papa y doctor.

13, miércoles.—Santos Ramiro, Rodrigo y Salomón mártires.

Cuarenta horas.—Continúan en la Iglesia de San Pedro, y el domingo empiezan en la Iglesia de las Capuchinas, siendo las horas de exposición, por la mañana, de nueve y media á once y media, y por la tarde, de cuatro y media á seis y media.

Corte de María.—Hoy jueves, día 7, se hace la visita á Nuestra Señora de la Divina Pastora, en San Pedro.

El viernes, día 8, á Nuestra Señora de la Concepción, en la Catedral.

El sábado, día 9, á Nuestra Señora del Rosario, en el Mercadal.

El domingo, día 10, á Nuestra Señora de Loreto, en los Dolores.

El lunes, día 11, á Nuestra Señora del Amor Hermoso, en los Dolores.

El martes, día 12, á Nuestra Señora de la Merced, en los Dolores.

Y el miércoles, día 13, á Nuestra Señora del Remedio, en San Pedro.

Gerona: Imp. de Pablo Puigblanquer.

GUÍA DE GERONA

Abogados
 Arturo Vallés, Portal Nou, 11.
 Joaquín Calm, Forsa, 12, 1.º
 Joaquín Franquesa, Santa Clara, 3, 1.º
 José Catalá, Auriga, 2, 1.º
 José Peya, Platería, 13, 1.º
 Manuel Catalá, Auriga, 2, 1.º
 Pompeyo de Quintana, Portal Nou, 7.

Agentes de negocios
 Alejandro Pons, Independencia, 14, 2.º
 Luciano Pinet, Ciudadanos, 15, 2.º

Agentes de transportes
 Juan Boxa, Carretera de Barcelona, 15.

Artículos de escritorio
 Eusebio Simó, Ciudadanos, 5

Banqueros
 Coll y compañía, Ciudadanos, 12.
 Francisco Monsalvatje, Subida Puente, 1.
 Vicente Carreras, Mercaders 9, bajos.

Cafés
 Francisco Perich, Rambla de Alvarez.
 Jaime Torres, Pescaderías, 1.
 José Norat, Rambla Libertad, 32.
 Juan Vila, Constitución, 14.

Camiserías
 José Oriol Carbó, Platería, 29 y 30.

Colmados
 Lorenzo Massa, Rambla Libertad, 24.

Corredores de Comercio
 José Gomez Mirra, Bernardas, 6, 2.º, 2.ª

Dentistas
 Alfredo Ramiro, Progreso, 21, 1.º

Escribanos
 Carlos Crehuet, plaza Correo, 4, 1.º
 Francisco Villanueva, Progreso, 16, 1.ª 2.º

Fábricas de cemento
 Noguer y compañía, Industria, 2.

Fábricas de cintas
 Grober y comp.ª, calle del Progreso.

Fábricas de fideos
 Joaquín Coll, Ronda Fernando Puig, 1.

Fábricas de harinas
 Encesa y compañía, carretera Barcelona.

Fábricas de jabones
 Berangé hermanos, Santa Eugenia, 5.

Farmacias
 Agustín Garriga, Platería, 29.
 José Perez Xifra, Abeuradors, 2

Ferreterías
 José Puig, Abeuradors, 7.

Fondas y restaurants
 José Barris, Cármen 2, y 5.
 José Briera, Nieve, 18.

Juan Nicolás, Progreso, 3, 1.º
 Manuel Fita, Ciudadanos, 4, principal.
 Serra y Vidal, Albareda, 5.

Fundiciones
 Gallard y compañía, Santa Eugenia, 28.
 Planas, Flaquer y compañía, Industria.

Granos
 Antonio Boxa, Carretera Barcelona, 1.

Imprentas
 Pablo Puigblanquer, Independencia, 15.
 Paciano Torres, plaza Constitución, 9.
 José Franquet y Serra, Platería, 26.

Lencerías
 Narciso Pallí, Rambla Libertad, 33.

Maestros de obras
 Francisco Salvat, Portal Nou, 4.
 José Martí, Independencia, 15, 3.º

Médicos
 Buenaventura Carreras, Zapat. vieja, 5, 2.º
 Felipe Sanchez, Ciudadanos, 14, 1.º
 Juan Jordi, Zapatería vieja, 7, 1.º

Mercerías
 Emilio Texidor, Besadó, 3.
 Federico Maresma, Abeuradors, 6.

Modistas
 Estrella Auguet, Platería.

Notarias
 Buenaventura Roqueta, Ciudadanos, 3, 1.º

Peluquerías
 Tomás Cot, Rambla Libertad, 2.

Pintores
 José Llapart, plaza San Francisco, 14.

Procuradores
 Juan Ribas, plaza Independencia, 15, 2.º
 Federico Bassols, plaza Constitución, 9, pra

Profesores de piano
 José Feliu, Nueva Teatro, 1, 3.ª
 Francisco Viada, Platería, 20, 2.º
 Miguel Oliva, Forsa, 16, 2.º

Representaciones
 Joaquín Font y Fargas, Peso Paja, 2.
 José Begudá, Progreso, 18, 1.º
 José García, Ballesterías

Sociedades
 Casino Gerundense, Albareda, 7.

Veterinarios
 José Gimbernat, Rutlla, 13.

Vinos
 José Serra, plaza Marqués de Camps, 5.
 Sebastián Fornés, Santa Eugenia, 7.

CORREOS

Líneas	Entradas	Salidas
Madrid.	9'15 mañana y 5'45 t.	6'45 mañana y 2'30 t.
Barcelona.	9'15 » y 5'45 »	6'45 » y 2'30 »
Francia.	7'30 » y 3'15 »	8'30 » y 5 »
Puigcerdá, Ripoll y Olot.	5'30 » y 2 »	8'30 y 11 »
Bañolas.	5'30 »	11 » »
San Feliu de Guixols..	7'30 » y 3'15 »	8'30 » y 5 »
Amer.	2 »	8'30 »
Vilablareix y Estañol .	7'30 »	10'30 »
San Aniol y San Gregorio	7'30 »	10'30 »

Despacho de certificados y cartas en lista: de 10 de la mañana a 1 de la tarde.
 Id. de valores declarados: de 10 a 12 de la mañana.
 Id. correspondencia falta de franqueo: de 10 de la mañana a 1 de la tarde.
 Apartados, oficiales y particulares: a las 10 de la mañana y a las 6 de la tarde.
 La correspondencia de los buzones de los estancos se recoge a la 1'45 de la tarde y a las 9 de la noche; la del buzón de la principal, 10 minutos antes de la hora señalada para la salida de los correos y la de los buzones de las estaciones de los ferro-carriles, 5 minutos antes de la llegada de los trenes.
 Además de la principal, están autorizadas para recibir y entregar valores declarados, las oficinas de Bañolas, Blanes, Besalú, Figueras, Flassá, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou, Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Rosas, San Feliu de Guixols y Sta. Coloma de Farnés.

L'UNIÓN COMPAÑÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS. FUNDADA EN 1828

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas del alumbrado, del vapor, de la **DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS**.

Capital social	10.000.000 de francos
Reservas.	11.205.000 »
Primas á cobrar.	79.650.334 »
Total.	100.855.334 »
Capitales asegurados.	17.272.202.816 »
Siniestros pagados.	229.000.000 »

Sucursal española; Barcelona, Paseo de Colón, y calle de la Merced, 20, 22 y 24
 DIRECTOR: E. GÉS.

Subdirector en Gerona: D. José Bagudá, Progreso, 18, 1.º

MEDICAMENTOS ACREDITADOS

Vino de kola Gimbernat Poderoso alimento de ahorro, regularizador del corazón, estimulante de las vías digestivas y dispartador de todo organismo empobrecido. Frasco, 8 reales.

Pastillas gelatinosas Gimbernat CORO-BOROSÓDICAS CON COCAINA, contra las afecciones de la boca, garganta y laringe, indispensable a oradores y cantores. Caja, 8 reales.

Licor dinamogenico Gimbernat á base de Morruol (principio activo del aceite de bacalao) Nogal y Lactofosfato de cal, reconstituyente y purificador de la sangre. Frasco, 8 reales.

Pastillas Gimbernat CONTRA TODA CASE DE TOS. Reputadas como las mejores, puesto que son balsámicas, expectorantes y calmantes de toda clase de TOS y ASMA ya sea reciente ya crónica. Caja, 6 reales.

De venta farmacia del autor, Asalto, 14, Barcelona; y en todas las farmacias y droguerías bien surtidas.

APRENDIZ. Se necesita uno en esta imprenta

Disponible

Disponible

DISPONIBLE

Vinos rancieros legítimos del Priorato

COLMADO MASSA CONFITERÍA
 Rambla de la Libertad, n.º 24

Dulces, pastas, ramilletes, fiambres, mantecas, quesos, vinos, licores, bombones, cafés (tostados diariamente), azúcares, chocolates, bujías, embutidos, conservas etc.

Federico Maresma

6, Abeuradors, 6.

Perfumería Novedades
 Guantes Paraguas
 Sombrillas Boquillas
 Petacas Gemelos
 Corbatas Cepillos
 Calcetines Bastones

PRECIOS BARATÍSIMOS